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1. СМИ о Таймыре 
 

В столице Таймыра стартовали Открытый чемпионат и первенство района по 
северному многоборью 

18 октября в спортивном зале Дудинского спортивного комплекса состоялась 
торжественная церемония открытия Открытого чемпионата и первенства муниципального 
района по северному многоборью памяти Х.Х. Яптунэ. 

В борьбу за медали вступили спортсмены из г. Дудинки и сельского поселения Хатанга 
(с. Хатанга и п. Новорыбная). Также в соревнованиях примут участие ребята из сельского 
поселения Караул (п. Носок и с. Караул), которые в связи с неблагоприятными погодными 
условиями не смогли своевременно прибыть в Дудинку. 

«Я очень надеюсь, что сегодня, с началом этого чемпионата, мы увидим честную, яркую 
спортивную борьбу. Боевой настрой и настоящие эмоции – это то, чего мы ждем от этого 
первенства. Уважаемые друзья, я всех поздравляю, желаю честной спортивной борьбы, 
объективного судейства и пусть победит сильнейший!» - поздравил собравшихся с открытием 
турнира глава Таймыра Евгений Вершинин. 

Сразу после открытия в Доме спорта МАУ «ДСК» прошли соревнования по тройному 
прыжку с отталкиванием двумя ногами. 

19 октября в 12:00 на площади у ледовой арены «Таймыр» пройдет бег с палкой. 
20 октября в 11 часов в районе площадки гидропорта (ул. Окружная) участники будут 

состязаться в метании топора на дальность. 
21 октября в 12:00 на площади у ледовой арены «Таймыр» определятся лидеры в 

метании тынзяна на хорей. 
Завершающим этапом соревнований станут прыжки через нарты. Они пройдут в 

воскресенье, 22 октября, в 12 часов в спортивном зале Дудинского спортивного комплекса, 
после чего здесь же в 16:00 состоятся торжественная церемония закрытия турнира и 
награждение победителей. 

«Таймыр» 
 

Арктический центр культуры стал участником 23 проектов, в том числе федеральных 
Четыре года назад был создан Таймырский информационный центр для продвижения 

территории на российском и международном уровнях. Сегодня учреждение сменило название 
на Арктический центр культуры. Расширились его задачи, выросло количество 
реализованных проектов. 

Об этом корреспонденту ВГТРК «Телевизионная служба Таймыра» рассказала директор 
Арктического центра культуры Айзада Мамбеткеримова. 

Возвращаясь к истории учреждения со времени Таймырского информационного центра, 
спикер отметила, что продвижение территории сотрудники вели всеми «профильными» 
средствами: работали над буклетами, брошюрами, путеводителями, проводили 
информационные туры для представителей российских и зарубежных СМИ, турагентов и 
туроператоров. Разрабатывали проекты экскурсионных маршрутов и программ, представляли 
территорию на крупных федеральных и международных площадках. 

Собирать и систематизировать информацию о достопримечательностях Таймыра им 
помогали районные власти, местные предприниматели, семейно-родовые общины. 

Одним из результатов деятельности информационного центра стало создание туристско-
рекреационного кластера «Арктический», который объединил деятельность гостиниц, 
общественного питания и других субъектов индустрии гостеприимства. А сам центр получил 
статус муниципального автономного учреждения «Арктический центр культуры». Его задачи 
расширились сразу в четырех направлениях: методическая работа, туризм, деятельность 
клубных формирований и реализация крупных мероприятий муниципального, регионального 
и федерального уровней. 

«За последний год Арктический центр культуры принял участие и реализовал 23 проекта, 
в числе которых крупные федеральные программы «Сокровища Севера», «Мир Сибири», 
«Арктический салон», «Финно-угорский транзит». Для нас очень важно показать деятельность 
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учреждений культуры Дудинки, Хатанги, Караула, Диксона как систематическую 
работу, в основе которой сохранение и продвижение богатства культурного наследия пяти 
этносов Таймыра», – отметила Айзада Мамбеткеримова. 

Если говорить о туризме, нужно назвать фестиваль «В каждом приезжем солнечный 
луч». С июня по сентябрь на Таймыре проходят выставки сувенирной продукции территории, 
образовательные мероприятия, знакомящие жителей и гостей с туристическим потенциалом 
нашего полуострова… 

«Северный город» 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
В Дудинке заработает муниципальный штаб «Мы вместе» 

17 октября в администрации Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района 
под председательством главы Таймыра Евгения Вершинина состоялась установочная 
встреча членов межведомственного штаба Всероссийской акции «Мы Вместе». Проект 
направлен на помощь гражданам в кризисных ситуациях. Участники встречи рассмотрели 
проект положения о межведомственном муниципальном штабе, согласовали состав 
объединения, обсудили вопросы требующие внимания и консолидации усилий. 

Председателем муниципального штаба стал Глава Таймыра Евгений Вершинин. 
Заместители главы Таймыра Андрей Шопин и Татьяна Друппова избраны заместителями 
председателя. В состав таймырского штаба также вошли представители органов местного 
самоуправления Таймыра и Дудинки, руководители волонтерских движений, 
осуществляющих поддержку военнослужащих, руководители социально значимых 
организаций и учреждений территории. 

Среди функций регионального штаба: сбор и обработка заявок для выполнения 
адресной помощи семьям участников СВО, оказание психологических и юридических 
консультаций, сбор гуманитарной помощи, помощь в социальной адаптации и получении 
государственной поддержки, доставка и отправка писем от членов семей и молодежи к 
участникам СВО, проведение мероприятий по отправке мобилизованных граждан совместно с 
общественными, военно-патриотическими организациями. 

Организация волонтерского штаба планируется на базе таймырского молодежного 
центра, а организационно-техническое обеспечение и информационное сопровождение 
возложено на отдел по связям с общественностью Центра по обеспечению деятельности 
администрации Таймырского Долгано-Ненецкого района и органов администрации ТДНМР. В 
ходе встречи были озвучены мероприятия, проводимые волонтерскими движениями «Таймыр 
— воинам Донбасса», Таймырского колледжа, Таймырского молодежного центра. 
Руководители объединений отметили, что на текущий момент существует значительная 
потребность в совершеннолетних волонтерах. Особенно это актуально для работы с 
участниками специальной военной операции. 

По результатам первой встречи принято решение о проработке вопросов оказания 
консультаций и адресной помощи по принципу «одного окна», а также организации горячей 
линии для получения справочной информации о мерах поддержки и об алгоритмах действий 
в различных ситуациях. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
Совет директоров "Норникеля" назначил нового члена правления 

Вице-президент по экономике "Норильского никеля" Дмитрий Кушнарев назначен 
старшим вице-президентом - руководителем блока сбыта, коммерции и логистики. Совет 
директоров компании также избрал его новым членом правления, следует из сообщения 
"Норникеля". 
 В состав правления компании также вошли: президент "Норникеля" Владимир Потанин 
(председатель правления), вице-президент, руководитель блока сбыта и коммерции Антон 
Берлин, старший вице-президент - руководитель блока стратегии и развития Сергей 
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Дубовицкий, первый вице-президент - руководитель блока корпоративных, 
акционерных и правовых вопросов "Норникеля" Марианна Захарова, старшие вице-
президенты Лариса Зелькова и Сергей Малышев, вице-президенты Нина Пластинина и Елена 
Савицкая, старший вице-президент - производственный директор компании Сергей Степанов 
и вице-президент по энергетике "Норникеля" Евгений Федоров. 

Кроме того, в "Норникеле" был создан департамент международных проектов для 
развития бизнеса на новых для себя рынках. 

ТАСС 
 

Два туристических проекта из Норильска вышли в финал премии «Маршрут года» 
Два проекта Агентства развития Норильска стали финалистами премии «Маршрут года». 

АРН стало единственным участником из Красноярского края, прошедшим в заключительный 
этап.  

В номинации «Лучший маршрут промышленного туризма» финалистом стал «Из глубин 
НА-ГОРА», а в номинации «Лучший туристический путеводитель» — «Притяжение Таймыра». 

Маршрут «Из глубин НА-ГОРА» включает посещение двух промышленных площадок — 
учебная шахта «Ангидрит» и майнинговая ферма BitCluster, а также Музея Норильска. 
Главная концепция — познакомить участников с добычей ресурсов в условиях Арктики. 
Каждый экскурсант может почувствовать себя добытчиком и выдать ресурс «НА-ГОРА» (в 
шахтерском сленге это означает «на поверхность»). 

«По дороге на первую локацию гид-экскурсовод расскажет историю освоения норильских 
руд и строительства комбината. В шахте будет возможность примерить спецодежду и 
самоспасатель с горняцким фонарем, увидеть, как работает подземная техника, научиться 
управлять настоящей буровой машиной. После экскурсии ждёт сытный обед шахтера (в 
шахтерской столовой)», — рассказала специалист направления «Развитие туризма» АРН 
Екатерина Болтачева. 

А посещение майнинговой фермы позволит понять, как появилось цифровое золото, и 
увидеть, как добываются биткоины. В конце экскурсии всех ждет сувенирная цифровая 
монета. 

Второй номинант — журнал «Притяжение Таймыра». Это путеводитель, который 
рассказывает о природных локациях, достопримечательностях, флоре и фауне территории. 

«Таймыр предлагает туризм на любой вкус: этнографический, экологический, круизный, 
культурно-познавательный, исторический, исследовательский. Если хочется почувствовать 
себя арктическим первооткрывателем, то путешествия по Хатангскому району и на мыс 
Челюскин станут лучшими маршрутами. А если желаете увидеть снежного барана, дикого 
оленя, краснокнижного лаптевского моржа, овцебыка или белого медведя в естественной 
среде обитания, тогда вам на арктическое побережье или на Диксон, расположенный на краю 
света», — прокомментировала Анжела Ткаченко, специалист направления «Развитие 
туризма» АРН. 

newslab 
 

Норильске сварщика посадили на 17 лет за подготовку теракта 
В Норильске вынесли приговор сварщику, который собирался взорвать СИЗО. 

Норильчанин принадлежал к запрещенной в России группировке ИГИЛ* – своим поступком он 
хотел «освободить брата и плененных мусульман». Однако теракт предотвратили до того, как 
мужчина успел заложить бомбу. 

О поимке террориста ФСБ сообщила еще в марте 2022 года. Тогда был арестован некто 
Александр Маланьин. В его квартире правоохранители нашли две самодельные бомбы, 
черный флаг с символикой террористов, и рукописный текст с присягой на верность ее 
правителю. Сам Александр после обращения в новую веру взял себе имя Мансур. 

Бомбы норильчанин собрал по инструкциям из интернета, а всего планировал изготовить 
десять взрывных устройств. В то же время в личном телеграм-канале он размещал призывы к 
терроризму и прочий экстремистский контент. 
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В итоге на Александра-Мансура завели дела по семи статьям уголовного кодекса. 
Слушания проходили в Первом Восточном окружном военном суде: там Маланьин частично 
признал вину. Мужчине назначили 17 лет лишения свободы, причем первые три года он 
проведет именно в тюрьме. Потом несостоявшегося террориста переведут в колонию 
строгого режима. 

Комсомольская правда 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Губернатор края Михаил Котюков продолжает формирование Правительства 
Красноярского края 

Глава региона утвердил структуру исполнительных органов Красноярского края и принял 
ряд кадровых решений. Правительство края покидают и.о. министра экологии и 
рационального природопользования Павел Борзых, и.о. министра тарифной политики Марина 
Пономаренко, и.о. министра экономики и регионального развития Анна Гарнец. По 
собственной инициативе свой пост оставит вице-премьер Алексей Подкорытов. 

С учетом значимости для населения края экологических вопросов решено создать 
профильное министерство, которое будет заниматься исключительно экологической 
проблематикой. Его возглавил Владимир Часовитин. 

Структурные изменения произошли и в других органах власти. Полномочия в сфере 
природо- и недропользования переданы министерству лесного хозяйства, которое 
переименовано в министерство природных ресурсов и лесного комплекса края. 

Полномочия в сфере торговли перешли из министерства сельского хозяйства в 
министерство промышленности, а жилищно-коммунальным хозяйством теперь будет 
заниматься министерство строительства. 

Заместителем председателя Правительства края назначен Сергей Кузьмин. Министром 
экономики и регионального развития стала Татьяна Магдибур. Министром сельского 
хозяйства назначен Илья Васильев. Леонид Шорохов остается в составе Правительства края 
в должности вице-премьера. При этом работа всех вице-премьеров будет строиться не по 
отраслевому, а по проектному принципу. Перечень проектов будет закреплен за ними 
отдельным документом. 

Заместителями Губернатора края назначены Валерий Семенов и Павел Солодков. 
Министром тарифной политики стал Александр Ананьев. Ранее он возглавлял 

министерство промышленности, энергетики и жилищно-коммунального хозяйства. 
Министром транспорта назначен Дмитрий Зотин, до этого работавший в должности 

заместителя министра. Пост министра цифрового развития края остался за Николаем 
Распопиным. 

В отраслях социальной сферы свои посты сохранили министр социальной политики 
Ирина Пастухова, министр культуры Аркадий Зинов, министр спорта Денис Петровский. 

Работа над формированием кадрового состава кабинета министров продолжается. 
«Красноярский край» 

 
Самозанятых в Красноярском крае стало более 150 тысяч 

В Красноярском работают 150 260 самозанятых. За год их количество увеличилось 
более чем на 80 тысяч. В основном самозанятые в крае занимаются ремонтом и 
строительством, перевозкой пассажиров и грузов, оказывают услуги маникюра, создают 
кондитерские изделия. 

«Секрет востребованности налога для самозанятых – это, прежде всего, простота 
регистрации. Чтобы стать самозанятым, нужно всего лишь скачать мобильное приложение 
"Мой налог". Регистрация в качестве самозанятого занимает 10 минут. Это очень удобно – не 
нужно собирать какие-то документы, лично посещать налоговую инспекцию. Уплата налога 
производится по льготным налоговым ставкам: 4% – с доходов, полученных от физических 
лиц, 6% – с доходов, полученных от юридических лиц и индивидуальных предпринимателей», 
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– рассказал заместитель руководителя агентства развития малого и среднего 
предпринимательства Красноярского края Роман Мартынов. 

Самозанятые по-прежнему могут обращаться в отделения и представительства 
регионального центра «Мой бизнес», которые работают в рамках нацпроекта «Малое и 
среднее предпринимательство», за различными услугами. Например, в центре помогут 
составить бизнес-план для соцконтракта, также там можно получить льготный микрозайм по 
ставке от 6,5 до 8,5% годовых или поручительство по банковскому кредиту. 

 «Красноярский край» 
 

В Красноярском крае заметно сократилось автокредитование 
Жители Красноярского края стали брать намного меньше автокредитов. В сентябре 2023 

года выдача этого вида займов уменьшилась на 19,5% по сравнению с августом. В сентябре 
красноярцы взяли более 1100 кредитов на покупку машин: нередко это китайские марки 

Тенденция наблюдается и по России – но в целом сокращение составило 10,2%. Зато в 
сравнении с сентябрем 2022 года число взятых в долг у банков денег на покупкку машин 
увеличилось на 46,9%. Данные проанализировало Национальное бюро кредитных историй. 

Общее число выданных автокредитов в РФ в сентябре – 78,2 тысячи. 
Из них в Красноярском крае, который находится на 22 месте в стране по количеству 

таких займов, – 1143. 
Для сравнения: в Москве взяли за месяц 5093 автокредитов, в Новосибирской области – 

1176. 
Сентябрьское снижение аналитики объясняют стабилизацией на рынке 

автокредитования, где в 2023 году выросли продажи «машин из дружественных стран» и 
автомобилей с пробегом, а также возобновлением госпрограммы льготных кредитов. 

 ДЕЛА 
 

Красноярский край наводнили фрукты и овощи из Узбекистана и Китая 
В этом сезоне поставки фруктов и овощей в Красноярский край из-за рубежа 

увеличились в 3,4 раза. Всего с февраля по сентябрь через Красноярскую таможню прошло 
10 тыс. тонн продукции, причем некоторые виды товаров впервые поступили напрямую. 
Однако покупатели жалуются на высокие цены в магазинах. 

Как сообщили в пресс-службе Красноярской таможни, больше всего овощей и фруктов 
поставляется к нам из Узбекистана – 82%. На втором месте стоит Китай с долей в 15%. 

«В Красноярский край были ввезены свежие морковь, сладкий перец, томаты, капуста, 
виноград, яблоки, груши, апельсины и другие овощи и фрукты. Впервые за последние годы 
напрямую в регион были поставлены манго, личи, тамаринд и питайя», – рассказали в 
ведомстве. 

По словам начальника Красноярской таможни Василия Костомарова, рост зарубежных 
поставок связан с удобным расположением Красноярского таможенного поста вблизи 
федеральной трассы, а также наличие поблизости складов с необходимым температурным 
режимом. 

«В целом на активизацию поставок импортных фруктов и овощей также повлияли 
федеральные меры поддержки: нулевые ставки таможенных платежей на товары 
приоритетного импорта, упрощение сертификации товаров», – добавил он. 

В то же время, сами красноярцы жалуются на высокие цены на зарубежные овощи и 
фрукты. «Апельсины, виноград стоят больше 200 рублей. Яблоки тоже около 200, хотя пока 
можно и дешевле найти. Груши под 300 рублей, бананы по 130», – рассказали ДЕЛА читатели 
о ценах в одном из магазинов федеральной сети дискаунтеров. А в местных красноярских 
супермаркетах, говорят покупатели, фрукты и овощи стоят еще дороже. 

 ДЕЛА 
 

5. СМИ о России 
 

МиГ-31 с "Кинжалами" начинают патрулирование над Черным морем 
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Воздушно-космические силы РФ начинают на постоянной основе 
патрулирование воздушного пространства в нейтральной зоне над Черным морем. 
Истребители оснащены гиперзвуковым ракетным комплексом "Кинжал", заявил в среду 
президент РФ Владимир Путин. 

"По моему поручению Военно-космические силы России начинают на постоянной основе 
патрулирование в нейтральной зоне воздушного пространства над Черным морем. И наши 
самолеты МиГ-31 вооружены комплексами "Кинжал"", — сказал российский лидер на пресс-
конференции по итогам визита в КНР. 

Трансляцию выступления Владимира Путина ведут телеканал "Россия 24" и 
медиаплатформа "Смотрим". 

Президент РФ напомнил, что гиперзвуковые аэробаллистические ракеты имеют 
дальность свыше 1000 км, а скорость полета достигает 9 Махов. 

Вместе с этим Путин отметил, что указ о начале патрулирования не является угрозой. По 
его словам, российские ВКС "будут осуществлять визуальный контроль над тем, что 
происходит". 

Вести 
 

Рост цен производителей продовольствия в сентябре в России ускорился до 1,6% 
В сентябре 2023 года цены российских производителей пищевых продуктов по 

сравнению с августом выросли на 1,6%, сообщил Росстат. 
Темпы роста ускорились - в августе по сравнению с июлем они составили 1,4%. 
Цены производителей падали с июня 2022 года до февраля 2023 года. В июне прошлого 

года снижение составило 1,1%, в июле - 1,6%, в августе - 0,4%, в сентябре - 0,9%, в октябре - 
1,4%, в ноябре - 0,9%, в декабре - 0,4%, в январе 2023 года - 0,1%. 

В феврале этого года цены повысились на 0,5%, в марте - на 0,4%, в апреле - на 0,1%, в 
мае - на 0,7%, в июне - на 0,4%, в июле - на 1,5%, в августе - на 1,4%. 

С начала года цены выросли на 6,8%, по сравнению с сентябрем прошлого года - на 
4,2%. 

Цены производителей напитков в сентябре по сравнению с августом поднялись на 0,1%, 
с начала года - на 4,1%, в годовом выражении увеличились - на 4,3%. 

INTERFAX.RU 
 
«Заводят кошечек и живут»: Володин предложил готовить мальчиков к отцовству со 
школы 

Председатель Госдумы Вячеслав Володин предложил готовить мальчиков к будущей 
семейной жизни и роли отца со школьного возраста, поскольку сейчас люди нередко не хотят 
создавать семью. 

Соответствующее заявление было сделано Володиным во время заслушивания доклада 
вице-премьера РФ Татьяны Голиковой о положении семей с детьми на пленарном заседании 
нижней палаты российского парламента в среду, 18 октября. 

«Без мужчины нет семьи. Кстати, надо в школах подумать о воспитании мальчиков, 
чтобы они готовились уже к тому, чтобы стать отцами, к отношениям, в том числе в семье и к 
женщине. Посмотрите, сейчас не хотят создавать семью, заводят кошечек и живут», — 
приводит слова спикера Думы издание «Подъем». 

Володин также высказал мнение, что, дожив без детей и семьи до сорока лет, мужчина 
уже вряд ли захочет брать на себя такие обязательства в дальнейшем. Многие попросту 
боятся этого, констатировал политик. 

Заниматься озвученными вопросами должен в том числе и думский комитет по вопросам 
семьи, женщин и детей, полагает Володин. «Семьи как раз, потому что семья – это и мама, и 
папа, и дети. Когда мы говорим «по вопросам женщин», где у вас тогда мужчины?» - 
поинтересовался глава Госдумы. 

Сегодня же зампред упомянутого комитета Виталий Милонов выступил с предложением 
ввести в России уголовное наказание за склонение женщин к абортам. «Ежегодно в нашей 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

8 

стране делается миллион абортов. Миллион неродившихся детей! Ученые, герои, 
писатели, – целый миллион человек, которым не дали родиться», - посетовал 
парламентарий. 

Труд 
 

Рособрнадзор анонсировал реформу модели поступления в 10-й класс и колледжи 
Модель перехода из 9-го класса в 10-й и поступления в колледжи изменится в 

ближайшем будущем, заявил глава Рособрнадзора Анзор Музаев на всероссийской встрече с 
родителями. По его словам, существующий механизм не отвечает современным 
требованиям. «Все специалисты понимают, что «конкурс аттестатов» не работает. Не думаю, 
что в этом году будут какие-то серьезные изменения, но уже в ближайшем будущем модель 
поступления в 10-й класс и [учреждения] СПО (среднее профессиональное образование) по 
количеству экзаменов, подходам, скорее всего, изменится», – указал он. 

По словам Музаева, некоторые школы заключают «негласные» договоренности с 
учениками – они покидают школы после 9-го класса в обмен на хороший аттестат. Средний 
конкурсный балл по аттестату для поступления в колледжи и техникумы сейчас составляет 
4,7. «У нас получается по этой статистике, что все отличники уходят в СПО, а все двоечники 
идут в 10-й класс. Понятно, что здесь объективностью не пахнет – модель поступления в сузы 
(средние учебные заведения) если не в этом году, то в следующем претерпит изменения», – 
добавил он. 

При этом Музаев пояснил, что ведомство не планирует сокращать количество экзаменов, 
сдаваемых после 9-го класса в форме общего государственного экзамена. Сейчас это два 
обязательных предмета – русский и математика – и два по выбору. «Когда мы переходили на 
четыре экзамена в 9-х классах, то было мнение, что будет поэтапный переход не к 
сокращению количества сдаваемых предметов, а к постепенному увеличению. Их на 
сегодняшний день должно было быть два обязательных и четыре по выбору», – добавил он, 
отметив, что Рособрнадзор отказался от перехода к шести предметам. 

Говоря о едином госэкзамене (ЕГЭ), Музаев не анонсировал новых изменений в его 
проведении и структуре. Замглавы Рособрнадзора Игорь Круглинский уточнил, что точечные 
изменения включают в себя возможность изменить выбор по сдаче профильной или базовой 
математики уже после подачи документов на ЕГЭ, подачу дистанционного заявления на 
экзамен, сокращение срока обработки результатов по информатике, перенос даты итогового 
сочинения с мая на апрель. Расписание экзаменов будет опубликовано на сайте 
Рособрнадзора в конце 2023 или начале 2024 г. 

Ведомство также не планирует перевод ЕГЭ по химии, физике и математике в 
компьютерный формат по аналогии с информатикой. «Переход на информатику потребовал 
очень много времени, элементарно не везде хватало оборудования. Переход на другие 
предметы – нет в этом необходимости», – сказал он. Музаев пояснил, что в России ушли при 
проведении экзамена от тестов, в то время как компьютерный формат «как раз таки в 
большинстве своем это и подразумевает». 

Первый зампред думского комитета по просвещению Яна Лантратова рассказала 
«Ведомостям», что депутаты обсудят изменение модели поступления на заседании комитета. 
«Стране очень нужны профессиональные рабочие, и для этого надо повышать уровень 
подготовки в колледжах и техникумах. Нужно пересмотреть правила поступления», – 
отметила она. 

В аналитическом докладе «Мониторинг экономики образования» ВШЭ от 2022 г. 
говорится, что с начала 2010-х гг. происходит перераспределение потоков молодежи между 
уровнями профессионального образования. В 2020 г. число поступивших на эти программы 
превысило число поступивших в вузы – 900 000 против 873 000 человек. 

Руководитель научно-исследовательского центра систем оценки и управления качеством 
образования ФИРО РАНХиГС Борис Илюхин пояснил «Ведомостям», что доля 
девятиклассников, которые идут после основной школы в 10-й класс, в Москве составляет не 
более 40%, а в некоторых субъектах – более 65%. «Тренд меняется – если в 80-е гг. в СССР в 
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9-й класс переходило не более 40% школьников, то в 1990-е гг. доля получающих 
среднее образование в школах выросла до 75% и более», – отмечает он. 

Илюхин считает, что на популярность колледжей и техникумов повлияло несколько 
причин, одна из них – гарантированное трудоустройство выпускников по многим 
специальностям и высокая заработная плата. В последние годы в вузы поступает около 50 
000 выпускников СПО – это не более 20% от ежегодного выпуска. Постепенно Россия 
приближается к общемировой практике, когда высшее образование – это не семейная 
традиция, а осознанная необходимость продолжения образования, связанная с трудовой 
деятельностью, заключил эксперт. 

Ведомости 
 

РАН и МГУ: россияне начинают ощущать себя старыми в среднем в 70,7 года 
Россияне начинают считать себя старыми, в среднем, в 70,7 года, передает РБК со 

ссылкой на исследование ученых МГУ имени М. В. Ломоносова и Федерального научно-
исследовательского социологического центра РАН. 

Выводы авторов исследования основаны на итогах опроса 1,2 тыс. россиян разных 
возрастов, семейного положения и уровня дохода из 65 регионов РФ. Им задавали вопрос, в 
каком возрасте наступает старость, с последующим уточнением, когда, по их мнению, 
наступает старость у мужчин или женщин. 

Исследование выявило следующие закономерности в самовосприятии старости 
гражданами России: 

 люди с хорошим состоянием здоровья склонны считать, что старость начинается 
позже; 

 молодые люди ожидают наступления старости в более молодом возрасте, чем 
старшее поколение; 

 женщины, в среднем, считают, что старость наступает в более позднем возрасте 
по сравнению с мужчинами. 

Согласно данным Росстата, за последние пять лет население России в возрасте старше 
55 лет увеличилось более, чем на 2 млн человек — с 40 886 973 человек (27,9% от всего 
населения страны) на начало 2016 года до 43 248 980 человек (29,5% от всего населения) в 
2020 году. Четверть из них (10 442 943 человека, 7% от всего населения) приходится на тех, 
кому нет 60, «третий возраст» (60−74) составляет 55% (23 998 727, 16% от всего населения). 

Самыми «старыми» являются Тамбовская (358 649 человек или 35,5% населения в 
возрасте старше 55 лет), Тульская (506 318 человек, 34,4%), Рязанская (380 904, 34,3%) и 
Пензенская (448 357, 34,2%) области. Наиболее «молодые» регионы — Чеченская 
Республика (196 091, 13,4%), Республики Тыва (45 979, 14,1%) и Ингушетия (82 861, 16,5%), а 
также Ямало-Ненецкий автономный округ (91 159, 16,8%). 

Коммерсантъ 
 

Почему обучение в вузе теряет престижность. Тенденция искать альтернативу 
высшему образованию усиливается 

Зачем мне высшее образование? И что оно мне в жизни принесет? Такие неудобные 
вопросы школьники задают и родителям, и учителям. Откуда взялась эта идиосинкразия к 
высшему образованию? Я буду рассуждать о причинах этого явления, но совсем без цифр 
никак не обойтись. 

Как математик, я понимаю, что одни и те же статистические данные можно толковать по-
разному. Можно говорить, например, что число стобалльников на ЕГЭ выросло. И это 
хороший результат. А можно говорить, что средний балл не растет из года в год. И это не 
очень хороший результат. 

Перейдем к цифрам. Ручаться за них я не могу. Но различные официальные и 
неофициальные источники приводят похожие данные, поэтому я их взял за основу для своего 
анализа. 
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Сначала исторический разрез. Согласно статистике, до 2000 года в России было около 
4 млн студентов, в 2000–2010 годах их уже 7 млн, а сейчас численность получающих высшее 
образование вернулась к 4 млн. 

Причина этого феномена довольно простая. В 90-е было создано большое количество 
частных вузов (в народе их зачастую называли «помойками»), которые обучали население 
наиболее популярным профессиям – экономиста, юриста, менеджера. После чистки их рядов 
сократилось и количество таких вузов, и число студентов. 

Но вот те, кто окончил «помойки», никуда не делись. Об этом говорят такие цифры, как 
доля работников с высшим образованием, которая составляет сегодня 35%, или 25 млн 
человек. При этом доля работников с высшим образованием до 35 лет гораздо скромнее и 
составляет всего около 25%. Заметим, статистика не учитывает, что люди с высшим 
образованием часто трудятся не по специальности и на рабочих должностях. И это тоже – 
издержки обучения в «помойках»: диплом есть, а знаний нет. 

Перейдем к текущему моменту. Здесь статистика достаточно точная. Итак, ЕГЭ в России 
сдавали соответственно в 2021 году 680 тыс. учеников, в 2022 году уже 647 тыс. и в 2023-м 
всего 623 тыс. (Я исходил из числа сдающих русский язык, который обязаны сдавать все 
выпускники.) Получается, что число выпускников только за два года сократилось на 8%. С 
учетом того, что многие школьники уходят после 9-го класса в колледжи (знаю не один 
реальный пример, когда из двух 9-х классов делали один 10-й), можно утверждать, что 
тенденция искать альтернативу высшему образованию действительно усиливается. 

Еще грустнее дело обстоит с профильной математикой, без которой закрыт путь в 
инженеры и физики, в химики и программисты. Здесь ситуация выглядит так: профиль в 2021-
м сдавали 393 тыс. учеников, в 2022-м уже 302 тыс. и в 2023 году всего 283 тыс. Таким 
образом, число сдающих профиль за два года сократилось на 27%, а это реально очень 
много. 

Итак, цифры мы посмотрели. Перейдем теперь к причинам. Я их вижу три. 
Первая причина – это семья. Не секрет, что в небогатых семьях лишних денег не бывает. 

Поэтому «кормить» четыре года студента не все могут себе позволить. Вот и идут ребята 
после 9-го класса в колледжи, чтобы к 18 годам иметь уже и среднее образование, и 
специальность. При этом мало кто из них хочет в дальнейшем получать высшее образование. 

Есть еще одна «семейная» причина. Ребенок видит, что папа или мама с высшим 
образованием работают не по специальности. Таких примеров без малого миллион. И вот 
ребенок думает: если родителям образование ничего не дало, то и мне оно ни к чему. 

Вторая важная причина – это возможность альтернативного заработка у молодежи. 
Тенденцию популярности профессий грузчика, разносчика пиццы, официанта, сборщика 
заказов, обслуги в фастфудах можно наблюдать повсеместно. Причем я заметил, что 
молодые славяне постепенно вытесняют из этих сфер деятельности гостей из Средней Азии. 
Вот из окна моего дома видна популярная пиццерия, доставкой из которой занимаются 
исключительно славяне. Среди них есть и женщины. Такая же ситуация складывается 
постепенно и в такси. 

Кто-то думает, что эти профессии дают небольшой доход. Но это не совсем так. Не 
люблю приводить средние значения, но придется. Вроде бы средняя зарплата находится в 
диапазоне 50–80 тыс. руб. (по данным различных источников), а вот медианная, по данным 
Росстата, составляет всего 40 тыс. 

Так вот: реальные доходы курьеров и официантов выше этой медианы, а доходы 
таксистов могут превышать медиану вдвое. И никакого высшего образования не надо. 

Третья, последняя причина кроется в качестве и стиле обучения в вузах. Еще жива 
старая профессура, которая учит по советским лекалам и требует от студентов, как это было 
в СССР. Я лично знаю с десяток профессоров, которым уже за 80. И не все они педагоги с 
большой буквы или ученые с мировым именем. Просто приросли к должности и отодрать их 
от нее нереально, так как в руководстве их ученики, которые многим им обязаны. 

Другая беда – дистанционное обучение. Пандемия ковида сыграла свою роль, но 
дистант прочно внедрился в образование и активно используется по сей день. Я не уверен, 
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что всем нравится «светлый образ» преподавателя в мониторе вместо живого 
человека. Да и сдача экзаменов в режиме онлайн – это скорее лотерея, нежели проверка 
знаний. 

Что в итоге? Полагаю, что достаточно полно осветил проблему высшей школы. Для ее 
решения нужно сильно постараться. И стараться должны не 80-летние деды, а реальные 
управленцы и работники – от ректора до последнего ассистента. Иначе со временем 
потенциальные абитуриенты могут и вообще в вуз не прийти. 

Независимая газета 
 

6. Разное 
 
Вы чё там, совсем что ли? Быстро забирайте нас отсюда! Надо лишать российского 
гражданства. Из цикла – умом наглых россиян не понять. 

В прошлом году из всех известных событий конца февраля 22 года, ряд медийных 
персон, долгие годы кормившихся за счет российских налогоплатильщиков, резко высказали 
свое возмущение и осуждение руководства нашей страны в желании не оставлять проблему с 
враждебно настроенным соседом потомкам, а решить ее последним оставшимся способом – 
силовым путем, раз ничего другого они не понимают. Однако нашлись немало персон, 
которое публично осудили такой подход – ряд звездных артистов и шутов опубликовали в 
своих соцсетях гневные посты и со скандалом уехали из России. 
 Кроме артистов, страну покинули и некоторые политические деятели, но в отличии от 
артистов, предусмотрительно сделали это настолько тихо, что почти никто и не заметил: 
даже по телевизору об этом ни сказали ни слова. Политик, в отличии, от артиста не глупый 
человек и заранее просчитывает ситуацию на несколько ходов вперед. Помимо выше 
перечисленных деятелей, так же ухали из страны и обычные люди. У каждого была своя 
причина- кто-то уехал в поисках лучшей жизни, а кто-то просто не стал дожидаться повестки и 
возможности поучаствовать в историческом моменте. 

Многие уехавшие в качестве новой Родины выбрали для себя Израиль – у кого-то уже 
было двойное гражданство, а кто его в последствии получил. Далее на новой Родине, 
соотечественники начали делиться в соцсетях как прекрасна эта новая страна, все то там 
хорошо, комфортно и безопасно, в отличии от России. Возможно так оно и было до дня 
рождения Путина. По роковому стечению обстоятельств, именно в этот день, цветущий 
израильский «оазис» подвергся приходу враждебно настроенных всадников апокалипсиса. 
Конфликт разгорелся с такой силой, что грозит перерасти на весь Ближний восток. По 
израильским законам, страну обязаны защищать абсолютно все граждане страны, включая 
вновь прибывших, а это означает повестку в военкомат всем. 

Глядя на развивающиеся события, наши соотечественники с двойным гражданством 
начали требовать от нелюбимой Родины срочной эвакуации на самолете. «Вы чё там, совсем 
что ли? Быстро забирайте нас отсюда! Мы и ещё граждане России» - вопили бывшие 
соотечественники в соцсетях. Видя нестабильную ситуацию в Израиле, авиакомпании 
перестали туда летать, а те что продолжили полеты- просто взвинтили цены на билеты. Кто-
то скажет, что это спекулянты, хотя на мой взгляд это плата за риск. 

Европа тоже стоит на грани: огромное количество палестинцев переехали в Евросоюз и 
с началом заварушки, вышли на улицы городов, пока что они ограничиваются криками и 
лозунгами, но скорее всего, в ближайшее время, эти эмигранты начнут выяснять отношения с 
помощью силы. 
 Сытая и беззаботная жизнь российских переселенцев в Израиле начала таять на 
глазах, и они все разом вдруг осознали, что лететь надо домой, в Россию – вот где на самом 
деле безопасно и билеты даже 300 тысяч рублей раскупали влёт. 

Из цикла – умом наглых россиян не понять. Я вот, честно говоря, вообще не понимаю, 
почему наши, россияне, эмигрируют именно в Израиль- маленькая страна, пустыня, которая 
постоянно находится в конфликте с окружающими соседями, причем, уже не первый год, а 
десятилетия. Там без конца что-то прилетает. Но нет, наших это не останавливает, причем на 
камеру какому-нибудь журналисту, с гордостью говорят о том, что все хорошо и даже 
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школьники знают, где находится укрытие. А как только начался масштабный замес – так 
сразу же вспомнили про Россию и про второе гражданство. 
 На мной взгляд, нужно просто на законодательной безе, ограничить наличие только 
одного гражданства: получил гражданство другой страны, значит нужно автоматически 
лишать российского гражданства. Получай визу, вставай на миграционный учет и тому 
подобное. Думаю, такой закон принесет больше пользы, чем штраф за дикоросы. А вы как 
думаете? 

Конт 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 19.10.2023 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 97,37 ▲ 0, 03 

EUR 102,91 ▲ 0, 15 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 


